A medida que se acercan las elecciones, los trabajadores pobres, africanos y colonizados de Ecuador bajo asedio (Parte 1)

Ecuador fue en su día un país seguro con algunas de las mejores perspectivas económicas de la región. Hoy, Ecuador registra un aumento de casi el 500% en la delincuencia violenta y una población marginada que se encuentra en el punto de mira de una guerra contra los pobres, los africanos, los indígenas y otros grupos colonizados del país sudamericano.

Mientras Ecuador se encamina hacia una importante <u>elección de segunda vuelta</u> el 13 de abril, el tema de la seguridad y la violencia estatal, así como la economía, siguen en primer plano para muchos ecuatorianos. Sólo en enero de 2025, más de <u>750 homicidios</u> fueron registrados en Ecuador. La dolarización económica y la sumisión a los dictados de Estados Unidos, la proliferación de envíos de armas a través de puertos de propiedad privada y la expansión de los cárteles internacionales de la droga para imponer un clima de violencia y presencia militar para combatirlos, se han combinado para empeorar las condiciones de vida de los más pobres y vulnerables inaguantable, especialmente para comunidades africanas e indígenas con una guerra constante dirigida contra ellos desde las estructuras militarizadas del Estado, predominantemente militares. Casos como el de los <u>Cuatro de Guayaquil</u> muestran trágicamente las consecuencias fatales para quienes se ven afectados por una guerra mortal contra el pueblo.

Informe de la Agenda Negra contributora Clau O'Brien Moscoso entrevistó corresponsal para Grayzone y documentalista Oscar León el 6 de enero de 2025, menos de un mes después de la desaparición y posterior muerte confirmada de los cuatro niños afroecuatorianos en Guayaquil a manos de dieciséis Miembros de la Fuerza Aérea. A continuación se muestra la primera parte de la entrevista.

Clave O'Brien Moscoso: Empecemos con el caso de los 4 jóvenes afroecuatorianos saliendo de un balón de fútbol coincidir con quien fueron desaparecidos en Guayaquil. Esto es casi un mes después y ahora sabemos que ellos no simplemente desaparecieron, sino que fueron torturados y asesinados. El gobierno de Daniel Noboa parece estar implicado con estos dieciséis Personal de la Fuerza Aérea.

¿Puedes darnos contexto? ¿Cuál es el plan de seguridad del gobierno de Noboa conocido como Plan Fénix? ¿Cuál es el papel de Estados Unidos con esta militarización? Noboa renunció a las Islas Galápagos y está tratando de cambiar la constitución para permitir bases extranjeras. ¿Cómo pasa Ecuador de ser uno de los países más seguros de la región a lo que está sucediendo ahora?

Óscar León: Las muertes de Ismael, Nehemías, Josué y Esteban son producto directo de estas políticas que se han aplicado desde el final del reinado de Rafael Correa gobierno. A partir de ahí, sobre todo porque esa administración fue la representante de los programas

sociales y tenía un tono más amigable con la gente y con los trabajadores, aunque no era perfecto de ninguna manera.

El enfoque había cambiado tan drásticamente después de eso gracias a Lenin Moreno, quien fue el sucesor de Correa. Ganó, usando el partido de Correa, usando sus supuestas políticas, usando su memoria de lo que habían sido 10 años de gobierno y ganó a lo grande porque la gente quería seguir en ese camino de inversión social para una vida mejor para los ecuatorianos, pero lamentablemente, la administración de Moreno funcionó bajo una forma extrema de neoliberalismo, a pesar de haber sido elegido con promesas prosociales. Hizo todo lo contrario.

Casi ocho años después de no invertir en el Estado ecuatoriano, está al borde del colapso en todos y cada uno de los sentidos, desde la Presidencia hacia abajo, en todas partes.

Dondequiera que mires, ha habido ocho años de no financiar o quitarle dinero a instituciones; alguna forma de desfinanciamiento o destrucción de ciertas instituciones gubernamentales. ¿Qué era un plan de salud sólido, por ejemplo, cuando Moreno convirtió la salud a un sistema donde ahora no hay aspirina? Si necesitas una aspirina y vas al sitio o clínica del gobierno, ese mismo gobierno te enviará a otro lugar. Tengo una amiga que tuvo una hija a la que tuvieron que operar del corazón. El gobierno la envió a Colombia, la financió. Los médicos pagaron toda la operación, pagaron el viaje de su comida para quedarse. Entonces ese es el mismo gobierno que avanzó rápidamente, 8 años después, esa misma amiga va al hospital y no hay ni una aspirina; y lo digo porque fui con ella, y tuve que comprarle las aspirinas a la hija de mi amiga. Entonces es crítico. El estado del financiamiento, el estado de fragmentación y fractura que tiene el Estado ecuatoriano es crítico.

¿Cómo se traduce eso en la muerte de estos cuatro? ¿Niños en una de las instituciones de "justicia" y policía más dañadas? Los jueces fueron cambiados en un proceso político para deshacerse de esos que Correa había puesto en marcha y en ese cambio muchos dicen que se fracturó fundamentalmente, y los tribunales nunca se recuperaron de eso. Porque en ese cambio algunos jueces designados no estaban tan preparados, y otros eran más bien nombramientos políticos que no necesariamente estaban preparados o no querían hacer lo correcto. Y entonces esta búsqueda de izquierdistas que ha estado en vigor desde el gobierno de abajo significa que muchos buenos funcionarios se han ido, gran parte del Estado construido por el gobierno de Correa se ha erosionado.

Hay periódicos tras periódicos donde puedes encontrar historias de jueces que realmente fueron pagados directamente o fueron intimidados. Como decía Pablo Escobar: "Obtienes la plata o obtienes el liderazgo", es decir, cuando los narcos te dicen que hagas algo, te van a pagar un dinero que de otro modo nunca obtendrás y si dices que no, van a venir y matarte. Lo que pasó en Ecuador es que el gobierno fue desfinanciado en gran medida y el Cártel de Sinaloa y otros entraron a Ecuador, lo balcanizaron y llenaron ese vacío de instituciones que han sido desfinanciadas intencionalmente.

El vacío de poder que había dejado el Estado, su ausencia, los cárteles llenaron ese vacío de poder. Entonces ahora los cárteles tienen gente en los ministerios, de la administración pasada. A estas organizaciones criminales, como la mafia balcánica, el Cartel de Sinaloa, que no se limitan a exportar cocaína sólo a Europa y Estados Unidos, sino que ahora se lucran con la corrupción en el estado. Y esto es importante: también roban niños y los venden en algún lugar del mundo. Porque el puerto de Guayaquil, que está en el centro de todo esto, está mal administrado y vigilado. Hay un millón de contenedores al día y sólo hay unas 10 personas revisando. Porque se han planteado dudas sobre la forma en que se controla ese puerto. Algunos dicen que está controlado por la mafia.

Entonces ahí es donde estos cuatro niños son secuestrados juntos porque viven en Ecuador, en un clima donde los niños desaparecen semana tras semana. Lo digo en serio, si miras Facebook, ves las fotos. Verás publicaciones como "Mi hija desapareció" y son especialmente niñas. Y esta es una red en serie de secuestro y venta de niñas/os. Por eso es famoso el Cartel de Sinaloa, si es cierto. Gran parte de sus ganancias es el secuestro y venta de niños, adolescentes y mujeres especialmente por lo que es en ese contexto que esto sucedió. Ecuador ya estaba a punto de desmoronarse cuando Correa asumió el poder, pero la administración de Lenin Moreno básicamente destruyó a Ecuador y permitió que fuera cooptado por los cárteles, especialmente Sinaloa.

Ese es el clima por el que gana Noboa prometiendo mano dura contra el crimen. Pero los resultados de esa lucha presentan más preguntas que respuestas. Es decir, ¿cuál es la alianza que se puede encontrar entre el Estado y los cárteles? Permítanme recordarles que en México, donde hubo un proceso similar. No recuerdo el nombre exacto, pero ese señor era otra cosa. Él era el zar contra las drogas, y era quien trabajaba para un cártel específico y también se encontró que los militares estaban en nómina. Esto es algo que informó en un documental que hice hace un año, cuando empezó todo esto. Lo pronosticamos, dijo uno de nuestros invitados: "lo que están haciendo aquí ahora es simplemente reemplazar quién administra todo esto." Los narcos ahora compran a la policía y a los jueces y se militariza la situación. Ahora los narcos, lo único que tienen que hacer es pagarle a los militares, y va a ser aún más efectivo y seguro que las órdenes dadas se cumplan.

Pero este es el contexto en el que esos cuatro niños desaparecen, contexto en el que supuestamente hay una guerra contra el "crimen". ¿Pero es verdad? Parece más bien una guerra contra los pobres. Porque gran parte de ese crimen implica mucho dinero, pero no se ve la guerra en los círculos donde hay mucho dinero. Si ves la guerra contra los pobres, los militares van a pueblos específicos y hacen la guerra contra el supuesto crimen, pero en realidad desaparecen niños.

Había un niño llamado Dave Lohr, desapareció hace unos meses. Caso similar, vinieron los militares, lo recogieron y nunca lo trajeron de regreso. Este caso presenta más preguntas, porque, ya ves, ¿qué lo que pasó es que los militares recogieron a estos niños en la calle y nosotros no dirigimos al cuartel militar. Y aquí es donde se nubla. Algunos dicen que fueron al cuartel militar. Otros dicen que los dejaron antes de subir al camión en el cuartel militar.

Entonces el estado está tratando de decir que no, que no tenemos nada que ver con eso porque supuestamente los dejaron. Si mañana me dicen que los militares en los Estados Unidos se llevaron a algunos niños y luego los abandonaron en un vecindario realmente peligroso, desnudos a la 1 de la madrugada, ¿no habrá una responsabilidad del estado? No hay nada que lo justifique.

Pero ese es un vecindario un poco peligroso. En ese momento tres llegaron en motos con tipos con corte militar y secuestraron y desaparecieron a los niños. Esos son los que se los llevaron para no volverlos a ver nunca más. La cosa es como cuando miras los videos del cuartel militar, ves la patrulla que entra al rato al cabo los tres militares en motocicletas salen y se van, que es exactamente la descripción de los que desaparecieron a los chicos.

Hay un montón de preguntas ahí. Es muy posible que estos tres militares sean parte de esa red que mencioné antes de robar niños y venderlos para el Cártel de Sinaloa, porque sino ¿cómo detienen a los niños? Por ley tienen que llevarlos al cuartel, hacer un informe y llevarlos a un determinado policía.

Pero eso no sucedió. Los abandonaron desnudos en medio de algún lugar, y luego tomaron sus motocicletas y volvieron a buscarlos y desaparecieron a los niños. Así que no hay manera real de que el Gobierno ecuatoriano pueda escapar de esto porque es un crimen de Estado. Es sólo una cuestión de en qué nivel hay una responsabilidad que aceptan. Pero está claro que esto no es sólo horrible, y sucedió lo peor que temíamos. Pero ahora también está claro que no es la primera vez.